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	 八碁連研修部は、もともと級位者の棋力向上を目標

として、碁老連創立者である熊崎正一氏によってつく

られたものと認識しています。ところがすぐに、段位を持つ会員からも加入の

希望があり、研修部に入れるようになりますと、段を持つ人のほうがむしろ多

くなるという結果になりました。	

	 ご指導される方ですが、私が研修部事務長を務めたころは、そうそうたるメ

ンバーで、名取豊彦、長崎洋三、山県永和、杉下勇、荒井良夫らの諸先生でした。

この先生方から指導碁を受けるとき、どうしても 1 対 1 の指導となるので、も

ったいないというか、効率が悪いと思われ、段位者対象の大盤解説をお願いし

たところ、名取先生のご尽力により実現しました。大盤解説ともなれば、一人

の先生が50名の会員を一斉に指導できます。能率もよく指導効果も上がります。 

	 当時は、盤と碁石の数に限りがあったので、研修部会員は 100 名が限度でし

た。希望者がいてもお断りするか、半年以上もお待ちいただくのが普通でした。

また、段と級で別の部屋で活動していましたが、級位者の間から声が上がりま

した。自分たちの部屋でも大盤解説をしてほしいというのです。そこで先生方

にお願いし、級の部屋でも大盤を使って「級位者にもわかる、大盤を使っての

説明」が行われ、好評でありました。先生方は大変だったと思われます。	

	 大盤解説も 3、4年たったら検討し、改廃を考えてもいいのではないかという

つもりで始めたのですが、今もって続いていることをみますと定着したと考え

ていいのでしょうか。ただ、どのように改善したらよいかという課題は残って

います。	

	 八碁連本部では、「研修部の昇段・昇級規程」であった勝率 68%での昇段・昇

級が以前から問題となっていたようでした。そして研修部内での昇段・昇級規

程が幾度も討議され、現在に至っています。もしかしたら、会員数の減少も、

昇段・昇級規程に原因があるのかもしれません。また、本部からのさらなる指

導で、3年前から点数制による対局が行われるようになりましたが、この点数制

について、問題がくすぶっているようです。一方で点数制による対局はもうや



めて、元に戻したほうがいいという人や、他方でこのままでもよいのではない

かと感じている人もいます。点数制では、張り合いがないと感じている人もい

ましょう。いわば意見は半々といったところでしょうか。課題があることは確

かですが、さりとて改めるには大きな困難が伴うようです。	

	 私が統括を引き受けてから、「級位者を重視する」という初心に帰り、まずは

「級位者の棋力アップ」を目標として、研修部内の三段以上の高段者に級の会

員を個別に指導してもらおうと考えました。もちろん、従来の「指導員による

指導碁」は大事にし、それ以外でも、研修部内で研修部の高段者に級の会員の

棋力向上に力を貸してもらおうという試みなのです。毎回、はじめの 30 分程度

を「研修碁」と名付け、段位者による研修碁という形で、試行に入っています。

できれば、毎回、10 名程度の級の人が段の人に相手をしてもらい、遠慮なく段

位者から問題点を指摘してもらうのが理想です。段の会員が快く級位者の相手

をしてくれているのが心強い限りです。	

	 どうひいき目に見ても、この方法が軌道に乗っているとは申せません。研修

熱心な人は進んで研修碁を受けてくれるのですが、これまでの習慣のせいでし

ょうか、仲間同士ですぐに楽しみの碁を始めてしまう人が大半です。この現状

が、研修活動の改善において前途多難であるともいえるかもしれません。吉澤

實会長は、「何もやらないのでは、進歩はありません。きっとうまくいきますよ。

やってごらんなさい」と力づけてくれます。この励ましに応えて、何とか１年

間は持ちこたえてみたいのです。	

	 大盤解説ですが、始めたころから参加していただいている杉下先生には「切

断と連絡」を、もう 15 年になりましようか、担当していただいています。「わ

かりやすい」と好評です。今後ともお願いいたします。鈴木信義先生の、「手筋」

もわかりやすく、あっさりとしたお話も聞きやすいようです。心配なのは、級

位者にこの解説が理解されているのかということです。この棋力のギャップを

埋める役割を段位者ご好意による研修碁に担ってもらいたいのです。ぜひ、級

の人たちには、「進んで研修碁を受け、積極的に質問などを講師にぶっつけて」

もらい、めきめき力をつけてほしいと願っています。	

	

	

	

	



	 終わりに、現在研修でお世話していただいている方々を紹介します。	

	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 （敬称略、順不同）	

◆研修部の役員	 	 名取豊彦部長・野島孝征事務長	

◆指導員	 	 名取豊彦・杉下勇・鈴木信義・吉田	旭・井上栄次郎・三島敏明・

藤森	力	

◆研修部員（部内役員）	 梶原和夫・平山	統・山田清志・清水純一・尾崎健二・

刑部守彦		

＊ 会員数	 段位者 35 名	 級位者	 40 名	 （平成 30 年 8 月現在）	

	

 

写真 1	 研修部大会	


